



Paroisse Saint-Martin-du-Sampzon

Communauté locale de Font Vive : Comps, Grospierres, Saint-Alban-Auriolles

Communauté locale de Ruoms : Chapias, Chauzon, Labeaume, Pradons, Ruoms, Sampzon

Communauté locale de Vallon : Lagorce, Vallon, Salavas

La période estivale terminée, espérons qu'elle vous ait apporté le repos, un temps de pause nécessaire, et qu'elle ait favorisé retrouvailles, rencontres, découvertes... afin de puiser des forces pour aborder la rentrée, confiants et sereins : septembre rime la reprise des activités pour tous, comme pour la paroisse.

Tout recommence : l'année pastorale, les inscriptions aux différents groupes de catéchèse des enfants, qui selon l'âge seront accueillis dans un groupe d'Eveil à la Foi (4/7 ans), avec leurs parents ou bien en catéchèse (CE2, CM1, CM2), les célébrations des messes en famille... sans oublier bien sûr la rentrée des classes.

- **L'Eveil à la Foi.** La petite enfance est la période où l'enfant s'éveille à la vie, s'ouvre au monde et aux autres. On ne se situe pas dans l'acquisition de connaissances, ce n'est pas une pré-catéchèse, c'est une première annonce, il s'agit d'éveiller le désir. Les propositions de rencontres **s'adressent à la famille.**

- **Les rencontres de caté,** avec le parcours de catéchèse « Dieu dans nos vies » qui n'est pas un programme scolaire à faire, mais un itinéraire donné pour vivre une expérience chrétienne, et découvrir une personne, Jésus-Christ. Cet itinéraire est à vivre ensemble, catéchistes, parents, enfants et communauté chrétienne.

- Les temps de **catéchèse intergénérationnelle**, les temps de partage et de convivialité entre personnes de générations et de situations différentes sont nécessaires aujourd'hui, ils favorisent une expérience d'Eglise et développent l'esprit communautaire.

- L'accueil et l'accompagnement des **catéchumènes.** De plus en plus d'adultes frappent à la porte de l'Eglise, afin de se préparer à recevoir les sacrements de l'Initiation Chrétienne : le baptême, la confirmation, l'eucharistie.

Les évêques de France, dans le Texte National d'Orientation de la Catéchèse, nous disent d'oser une 1^{ère} annonce afin d'inviter à faire un chemin de foi. La catéchèse dont le but est de mettre quelqu'un, non seulement en contact, mais en communion avec Jésus-Christ, ne s'adresse donc pas qu'aux enfants !

Au cours de la rentrée pastorale diocésaine, début septembre, nous découvrirons les orientations pastorales de notre nouvel évêque, le père Hervé Giraud. Nous sommes invités à nous déplacer, à être toujours plus créatifs, en nous laissant guider par le souffle de l'Esprit. Une rentrée paroissiale est un projet que Dieu confie à chaque membre de notre communauté, où tous, enfants, jeunes, adultes doivent pouvoir trouver leur place. Aussi, il est bon, dès à présent, de prendre date de

la messe de rentrée de la paroisse, où vous êtes tous conviés :

***Dimanche 06 octobre à 10h30 à l'église de Ruoms, suivie du verre de l'amitié.
Les parents et les enfants de la catéchèse se retrouveront à 9h00
à la maison de la paroisse pour un temps de catéchèse et de partage.***

Ce sera une belle occasion de rendre grâce pour les nombreux fruits récoltés pendant l'année écoulée mais ce sera aussi la « **messe d'envoi** » de l'année pastorale, de tous les mouvements et services qui font la richesse de notre paroisse.

Oui, c'est la rentrée... quelle soit belle et dense, pour chacun d'entre nous !

Bonne et belle rentrée à tous !



HISTOIRE D'UN PELERINAGE NOTRE DAME DE DELIVRANCE DE CHAPIAS

C'est la Révolution – Lorsque la Révolution éclate, les deux prêtres Sévénier, oncle et neveu, exercent la fonction de prieur et vicaire à Valgorge. La Constitution civile du Clergé, votée par l'assemblée nationale (12 juillet 1790) et condamnée par le pape, déclare le clergé français indépendant du pape et attribue au peuple français le recrutement des prêtres et des évêques. Alors il y a deux types de prêtres, les prêtres assermentés qui se déclarent fidèles à la Constitution et les prêtres réfractaires qui risquent de lourdes peines (prison, déportation, mort). Les abbés Sévénier refusèrent de prêter serment : l'isolement de leur paroisse et l'estime dont ils jouissaient leur permit de continuer leur ministère. Mais la région était infestée d'agents secrets de la Révolution et ils se sentaient de plus en plus menacés : ils entrèrent dans la clandestinité et vont alors se réfugier dans leur maison natale, à Chapias.



La famille Sévénier était une grande famille terrienne du pays et les travaux exigeaient une main d'œuvre étrangère à qui on ne pouvait pas faire entièrement confiance d'autant plus que de fortes récompenses étaient promises à ceux qui dénonçaient un suspect ou un réfractaire. Des précautions ont été prises : il est décidé que les abbés se cacheraient la journée dans

un rocher creux éloigné d'environ 400 m de la maison familiale. De là on l'apercevait et cela permettait de correspondre par des signaux si besoin s'en faisait sentir. Discrètement de la nourriture pouvait être déposée par un petit trou naturel existant dans le rocher sans éveiller les soupçons.

Une vie clandestine – Un matin, quelques révolutionnaires se présentent et entrent au domicile pour une perquisition. Pierre, le neveu était au coin du feu. Voyant les soldats, Madame Sévénier ne montre pas sa surprise et lui tend le sac du berger : « *Tiens, voilà ton goûter, va garder le troupeau, je ne sais pas ce que tu fais là* ». Les soldats laissent sortir le jeune vicaire et la perquisition ne donne pas de résultat.

Quelque temps plus tard, un jour que le mauvais temps avait forcé les deux proscrits à quitter leur grotte pour le galetas de la maison où était leur lit, des soldats frappent à la porte et les coups de crosse réveillent la famille. Madame Sévénier envoie son mari ouvrir. Pendant ce temps, elle monte au galetas avertir les fugitifs, et les presse de se rendre dans la cachette intérieure au logis, derrière un placard qu'elle protège en jetant de l'eau sale devant, puis elle se couche dans le lit des abbés. Les soldats fouillent la maison sans rien trouver. A plusieurs reprises, ils passent leur fusil à baïonnette sous le placard où sont cachés les deux prêtres, sans se baisser car le sol était jonché d'eau sale. Un coup effleure la jambe du curé sans le blesser.



Le vœu des 2 prêtres - C'est à ce moment critique que les deux prêtres se rappellent un projet déjà discuté : promettre à la Vierge Marie de bâtir une chapelle en son nom si elle les délivrait du danger. De temps en temps, on leur communiquait de sinistres nouvelles relatives à l'action criminelle de la Révolution dans les communes des environs, aux Vans, à Aubenas... Ces événements les incitaient à redoubler de vigilance et de confiance envers la Sainte Vierge. Les abbés Sévénier observaient une stricte prudence car le pire pourrait arriver. Mais, un jour que le vieil oncle avait quitté sa grotte et promenait à travers la broussaille et les roches calcaires, il se trouva en face des soldats de la Révolution. Arrêté immédiatement, il fut mis en prison, se prépara au martyr par la prière.

A Chapias, l'arrestation de l'oncle et son emprisonnement avait jeté la consternation et la famille se préoccupa du sort du prisonnier. Puis, les exécutions capitales devenaient de plus en plus rares et le prisonnier fut libéré contre une rançon de 1 400 livres.



Vers un pèlerinage - A Chapias, le retour des deux prêtres fut chaleureux comme à Valgorge où le téléphone « arabe » avait communiqué sur les difficultés rencontrées : il fallait donc remercier Dieu et la Sainte Vierge de la protection extraordinaire, sinon miraculeuse, dont avaient été l'objet les abbés Sévénier. Ce fut une cérémonie en présence de toute la paroisse qui exprimait sa gratitude. Ensuite, il fallait s'occuper de la promesse qu'ils avaient faite à Chapias : tous leurs loisirs lui étaient consacrés. Il fallait trouver un emplacement pour construire la chapelle, établir plans et devis, prévoir dépenses et recettes. Ce vœu était celui des deux abbés Sévénier, mais c'est le neveu qui en prit la responsabilité car l'oncle mourut en 1814.

La chapelle se fera sur la propriété Sévénier qui entourait la maison : l'entrée devait être orientée vers l'ouest, face à la grotte des curés. Le neveu, Pierre Sévénier devait suivre l'administration de sa paroisse de Valgorge et le projet de Chapias. Après 2 ou 3 ans, le sanctuaire était terminé, pas un grand édifice, mais un modeste sanctuaire qui perpétuerait la reconnaissance de son fondateur envers sa céleste libératrice. Il fallait lui trouver un nom : ce sera

Notre Dame de Délivrance de Chapias.

En 1858, l'abbé Rivière, successeur de Pierre Sévénier entreprit auprès de l'évêque une démarche pour créer la paroisse « **Notre Dame de Délivrance de Chapias** » : ce sera le 5 février 1859. La chapelle qui devenait trop petite fut agrandie. A la fin du XIXe siècle et au début du XXe, on comptait de 4 à 5 000 pèlerins par an.

Colette Arnaud à partir des documents disponibles sur le site de la commune de Labeaume

Elle sera baptisée le 7 septembre à Lagorce : Charlotte Debois

Ils se marieront

14 septembre à Chauzon : Florentin Delenne et Manon Capelle
21 septembre à Labeaume : Yves Demosthenis et Kelly Da Grassa
21 septembre à Ruoms : Hugo Roche et Camille Rouzaud
28 septembre à Lagorce : Arnaud Alcalo et Emeline Rousset

Nous les avons accompagnés :

26 juin à Vallon : Lionel Leblanc, 79 ans
2 juillet à Ruoms : Guy Rigaud, 85 ans
7 juillet à Grospièrres : Annette Gimenez née David, 95 ans
18 juillet à Ruoms : Lucienne Delhomme née Chaze, 91 ans 22 juillet à Grospièrres : Paulette Granier, 101 ans
23 juillet à Vallon : René Amblard, 76 ans 24 juillet à Chauzon : René Arnaud, 80 ans
31 juillet à Vallon : Jean-Louis Tourre, 90 ans 13 août à Ruoms : Eric Chapus, 64 ans
14 août à Ruoms : Marguerite Ollier née Plan, 100 ans 16 août à Pradons : Albert Ranchin, 95 ans
27 août à Vallon : Faustine Girelli née Debé, 95 ans 29 août à Vallon : Raymond Faure
30 août à Ruoms : Franck Platel, 59 ans

Coordonnées de la paroisse



Secrétariat : Maison paroissiale - 1 Place Général De Gaulle 07120 RUOMS
Tél. 04 75 39 79 70 (répondeur) - Adresse électronique : parstmartin@wanadoo.fr
Permanence: samedi de 9h30 à 11h30 (demandes de baptême, le 1^{er} samedi du mois)
Site de la paroisse sur Internet : www.stmartindusampzon.com
et sur Facebook : <https://www.facebook.com/stmartindusampzon>
Site du diocèse de Viviers : <http://ardeche.catholique.fr>

Curé : Père Claude BOURG – Tél. 07 89 84 96 74 – Courriel : claud.bourg@yahoo.fr

Presbytère de RUOMS : 9 rue des Tournelles – 07120 RUOMS – Tél. 04 75 39 62 54

Diacre permanent : Bernard COMPAGNON - compagnon.bernard07@orange.fr

Diacre : Jean-Luc SCHAACK – 06 59 11 02 10 – jlschaack@gmail.com

Animatrice laïque en Pastorale Paroissiale : Roselyne TALAGRAND – Tél. 06 76 93 06 10

talagrandsmichel@wanadoo.fr

AGENDA de SEPTEMBRE 2024
Messes et Activités paroissiales – Dimanches et Semaines

Vendredi 30 août : 9h00 – messe à Ruoms et 15h30 – messe à Ruoms, au « Méridien »

Samedi 31 août : 9h00 – messe à Ruoms ; 18h00 – messe anticipée à Salavas

Dimanche 1 septembre – 22^{ème} dimanche du temps ordinaire : 9h00 – messe à Pradons / 10h30 – messe à Ruoms
A Viviers, ordination diaconale, en vue du sacerdoce, de Baptiste Charmette

Mardi 3 septembre – St Grégoire le Grand : 18h00 – messe à Ruoms

Mercredi 4 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

Jeudi 5 et vendredi 6 septembre : rentrée pastorale des prêtres, diacres et laïcs en mission, autour de Mgr Giraud, évêque du diocèse

Samedi 7 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

18h00 – messe anticipée à Vallon

Dimanche 8 septembre – 23^{ème} dimanche du temps ordinaire – nativité de la Bse Vierge Marie
10h30 – messe à Chapias à l’occasion du pèlerinage à Notre Dame de Délivrance (pas de messe à Lagorce)

Mardi 10 septembre : 18h00 – messe à Ruoms

Mercredi 11 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

Jeudi 12 septembre – St Nom de Marie : 9h00 – messe à Ruoms, puis temps d’adoration du Saint-Sacrement

Vendredi 13 septembre – St Jean Chrysostome : 10h30 – messe à l’hôpital de Vallon

Samedi 14 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

18h00 – messe anticipée à Grospierres

Dimanche 15 septembre – 24^{ème} dimanche du temps ordinaire : 9h00 – messe à Chauzon / 10h30 – messe à Ruoms

Mardi 17 septembre : 16h45 – rencontre du groupe KT CE2-CM1-CM2

Mercredi 18 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

Jeudi 19 septembre – Bse Vierge Marie de la Salette : 17h00 – temps d’adoration du Saint-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms / 18h00 – messe à Ruoms

Vendredi 20 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

Samedi 21 septembre – St Matthieu : 18h00 – messe anticipée à Vallon

Dimanche 22 septembre – 25^{ème} dimanche du temps ordinaire : 10h30 – messe à Ruoms

Mardi 24 septembre : 14h00 – randonnée pour tous, rendez-vous à la maison de la paroisse
18h00 – messe à Ruoms

Mercredi 25 septembre : St Vincent de Paul : 9h00 – messe à Ruoms

Jeudi 26 septembre : Sts Côme et Damien : 17h00 – temps d’adoration du Saint-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms ; 18h00 – messe à Ruoms

Vendredi 27 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

15h30 – messe au Méridien

Samedi 28 septembre : 9h00 – messe à Ruoms

18h00 – messe anticipée à Grospierres

Dimanche 29 septembre – 26^{ème} dimanche du temps ordinaire – Journée du migrant et du réfugié
10h30 – messe à Ruoms

Mardi 1^{er} octobre : 18h00 – messe à Ruoms

Mercredi 2 octobre – présentation du Seigneur au Temple : 9h00 – messe à Ruoms

Jeudi 3 octobre – mémoire de St Blaise, évêque martyr : 9h00 – rencontre de l’équipe « funérailles » à Ruoms
17h00 – temps d’adoration du Saint-Sacrement et disponibilité du prêtre pour la confession à Ruoms

18h00 – messe à Ruoms

Vendredi 4 octobre – 9h00 – messe à Ruoms

Samedi 5 octobre – mémoire de Sainte Agathe, vierge et martyre : 9h00 – messe à Ruoms

18h00 – messe anticipée à Vallon

Dimanche 6 octobre – 27^{ème} dimanche du temps ordinaire :
9h00 à Ruoms – rencontre du groupe de catéchèse (parents et enfants)

10h30 à Ruoms, MESSE DE RENTREE DE LA PAROISSE suivie d’un apéritif **4**